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新片《二次曝光》明日上映，讲述三度合作缘由，个人性格及特别“闺蜜”关系

范冰冰对话李玉 也许有天我息影了，你也就息影了
分散对冰冰的注意力？我控制不了！

俩人第一次合作
时，对彼此有很多的
不理解，范冰冰曾一
度困惑李玉为什么不
让自己化妆。但也是
那次合作，拍出了戏
份 非 常 大 胆 的《苹
果》。范冰冰用一句
俗话来形容自己对李
玉的信任：“爱一个人
是没有理由的”。

我俩人格分裂，加起来并不是两个人
李玉总共执导过

五部电影，其中有三
部 都 是 范 冰 冰 出 任
主 角 。 合 作 了 这 么
多 次 ，俩 人 并 没 有

“被榨干”的感觉，李
玉说，每次都能从范
冰 冰 身 上 找 到 一 种
熟悉的陌生感，范冰
冰则认为，这源于李
玉“像一面魔镜”。

流水的故事，铁打的
范冰冰。

从 2007 年合作《苹
果》开始，范冰冰便成为
李玉导演作品中唯一的
女主角。在两人相识的
五年中，李玉把范冰冰送
上国际电影节影后的宝
座，范冰冰则让李玉作品
获得了更多观众的关注，
而去年的一部《观音山》，
两人更是携手打破了谈

“文”（文艺片）变色的电
影市场的现状，实现了票
房口碑双丰收。李玉会
用大量特写镜头去捕捉
范冰冰的细微状态，而自
称无安全感的范冰冰，似
乎也只有在李玉的镜头
里才敢于如此释放自己，
无论形象是美是丑。

李玉和范冰冰是两
个有着相似性格的女人，
但她们之间并不像一般
闺蜜那样喜欢腻在一起，
更多的反而是男人般的
豪爽——平时不会把对
方的重要挂在嘴边，但只
要对方有需要，便会立即
挺身而出义不容辞。此
次为宣传新片《二次曝
光》，难得两人当着对方
的面公开敞开心扉，而一
旦打开话匣，她们互表

“爱意”的言辞，竟是很多
真正的情人所不能及。
C10-C11版采写
新京报记者 孙琳琳

范冰冰：我第一眼见到李玉，
就觉得对她的爱一定是没有理由
的。很多人都问我，为什么你对
李玉付出那么多，对别的导演就
没有？反过来李玉对我也一样。

其实不是我们不愿意对别
人付出，但这就是冥冥之中的那
种感觉，你并不知道这到底是为
什么，不知道她身上到底有什么
这么吸引我。所以我也总是说，
跟李玉合作就像是在谈恋爱。

李玉：我第一眼见到她，一

个女孩子穿着普通的衣服、不化
妆，竟然还可以这么美。我很愿
意在生活中观察她的笑、她各种
各样的状态，我就想，她这个样
子在大银幕上一定会很美，这也
是我要求她不化妆的原因，她的
美实在很有质感，无需粉饰。

我的镜头特别爱她，我一直
跟摄影师说镜头要接得住她，不
要怕拍她的特写。有时摄影师
会悄悄跟我说，你这样拍恐怕别
的演员会有意见，但我说不怕。

范冰冰：拍的时候我根本就
不知道镜头换成了什么（笑）。

李玉：就是那样一种感觉，
每一次面对她的时候，我觉得我
的每一个细胞都是打开的、膨胀
的，都在朝她张开的。每一次有
新的演员加入进来的时候，我都
提醒自己要分散一下我对冰冰
的注意力。在现场我不会跟她
讲太多，但是我所有的注意力都
会在她身上，这可能是一个控制
不了的事情（笑）。

李玉：我每次都能找到她身
上的一种熟悉的陌生感，“陌生
感”是每次创作出来的人物，在
冰冰身上我能看到空间，而她身
上的空间反过来也能填充到这
个人物身上。

比如《二次曝光》里的宋其
所具有的那种执着和敏感，我觉
得现实生活中的冰冰也是这样。
有一本书叫《演员与标靶》，我觉
得就很好地诠释了冰冰为什么会
是一个好演员。书里说，你不要

变成一个人物，你要用这个人物
的眼睛看待世界。我觉得这次扮
演宋其，她就做到了这一点。

范冰冰：我觉得李玉导演像
一面魔镜，她是有魔力的，当你
每一次照着她，她都能呈现出来
很不一样的东西。可能是因为
我和她都有一些男孩子的性格，
我跟她有的时候像两个女人之
间的对话，但有的时候也会像两
个男人之间的对话，所以我觉得
我俩加起来并不是两个人，而是

四个人甚至六个人，是乘法。她
身上可能还有“李二玉”，我身上
还有“范二冰”……

李玉：这也是我们私下里对
彼此的昵称（笑）。

范冰冰：所以可能别人感觉
我们俩力量很大，并不是因为我
们真的有那么大的能量，而是我
们身上具有那种很特别的特质。
当我们俩变成六个人的时候，力
量一定是很大的，当然这也说明
了我们俩都是人格分裂的。

（下转C11版）
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几部戏不合作，对一辈子来说不算长
2010 年 ，范 冰 冰

凭《观 音 山》成 为 东
京电影节影后，李玉
作 品 也 因 为 有 了 范
冰 冰 而 受 到 更 大 的
专 注 。 俩 人 在 一 起
成长的同时，也成就
了 彼 此 。 但 随 着 名
利的逐渐渗入，两人
的关系还能纯粹吗？

范冰冰：我俩并不是所谓的资
源利用，是从内心里愿意掏东西给
对方，这也是我们彼此最珍惜的。

李玉：很多人问我，没有范冰
冰你会死啊？我说是的，我会死。

范冰冰：其实很多时候我都
在想，我不能独霸李玉。她应该
跟更多的演员去合作，一定会在
他们身上看到很多的闪光点，也
有人问我，如果李玉下部戏不找
你来演了，你会不会失落？我说

失落是一定会有的，但我也很能
释怀，因为我们是可以一辈子做
好朋友的，一部或几部戏不合
作，对一辈子来说不算长。

李玉：其实有时我心里会恐
慌，我们合作到现在，已经不单
纯是导演和演员之间的关系了，
而是像一对搭档。她特别理解
电影，她的观念和她的感受……
我不知道我会不会再跟另外一
个演员再有这样的默契和合作，

拍戏时不仅是表演的问题，甚至
遇到别的问题我也会跟她商量。

范冰冰：各种问题，她会问我
怎么办，我说那我们就一起解决。

李玉：但是换成是别的演
员，我就不会这样。

范冰冰：也许有一天我息影
了，你也就息影了。

李玉：必须的！（两人相视
大笑）

范冰冰

演员。1981年生
于山东青岛。1997年
因参演《还珠格格》成
名。2004 年，凭电影

《手机》获大众电影百
花奖最佳女主角奖。
2007 年 凭《心 中 有
鬼》获得台湾电影金
马奖最佳女配角，随
后成立范冰冰工作
室，制作了《胭脂雪》

《金大班》等剧。2010
年凭《观音山》荣获
东京国际电影节最佳
女演员奖。

李玉

导 演 。 生 于
1973 年 ，山 东 济 南
人。曾做过主持人，
后因喜欢纪录片而加
入东方时空《生活空
间》成 为 纪 录 片 导
演。2000 年拍摄《今
年夏天》引发关注，
2005 年 ，执 导 电 影

《红颜》入围威尼斯
电影节，此后与范冰
冰 连 续 合 作 了《苹
果》《观音山》《二次
曝光》三部电影。

新京报记者 郭延冰 摄


